

EL PUEBLO

Precios de suscripción

Capital trimestre 1 pta.
semestre 2 "
año 4 "

Número suelto 10 cts.

SEMANARIO REPUBLICANO

Precios de inserción

Anuncios, gacetillas,
esquelas, comunicados,
precios según tarifa

No se devuelven originales

PAGO ADELANTADO

Año II — Número 44

Burgos 20 de Septiembre de 1919

Redacción y Administración:
SANTANDER, 12

¡ALERTA BURGALÉSES!

Aunque el éxito no nos acompañe, es obra meritoria de noble y honrada ciudadanía, dedicar a la purificación del sufragio y a la independencia del cuerpo electoral, todas las sanas energías y los alentadores arrestos de quienes como nosotros solo nos anima el justo estímulo de ver encarnado el cargo de representante en las Cortes en aquellos ciudadanos que mejor y más lealmente sirvan los intereses de la patria y del distrito, los de la democracia y del bienestar social.

Esfuerzo de titán se necesita para convencer a los habitantes de esta desgraciada provincia de que el dinero que recoge el elector por emitir su voto mancha las conciencias de vendedor y comprador; corrompe el alma ciudadana; enturbia el ideal de todo hombre libre; impide que el elector pueda pedir nada a su diputado, ya que éste cumplió exactamente todos sus deberes al colocar en la mano del votante el precio de su innoble proceder; mata todo estímulo pues que el diputado ya sabe que sin trabajar obtendrá cuantas veces quiera el acta; y el elector al hacer dejación de todos sus derechos, se expone, no ya a que su representante vote en contra de sus ideales políticos, sino hasta de los que hacen relación a la patria chica, y a la hacienda privada.

De todos los distritos burgaleses hay dos completamente dominados por la sordidez y el egoísmo. En ellos se hace casi imposible que un ciudadano del distrito o de fuera de él, con relevantes cualidades para el cargo, consiga llevar la voz de sus electores en el Congreso, a no ser que disponga de medios económicos superiores a los de los actuales diputados: esos distritos son Villarcayo y Salas de los Infantes. Circunscribiéndonos al primero, ya vemos se han convencido los naturales del país de lo ineficaz y baldío que resulta todo intento de poseer el acta y de los capitalistas bilbaínos que quisieron competir con el acaudalado Nabab que le representa, pronto tuvieron que huir a la desbandada. Así, mientras éste quiera, será diputado por Villarcayo, a no ser que sus electores salgan de esa letal cobardía y abandonen tan perniciosa conducta.

Y como ocurre a todo organismo corrompido, la infección que no se ataja a tiempo, va ganando poco a poco todos los signos de vitalidad, hasta invadirles totalmente, originando

la muerte. En Villarcayo no se sienten solamente los destructores efectos de esos procedimientos tan censurables como maléficis de la corrupción del cuerpo electoral, sino que a ellos van uniéndose otros de mayor gravedad, que imperiosamente exigen que todos los buenos burgaleses opongan recia y enérgica protesta, encaminada a que tal anomalía pueda llegar a realizarse.

Nos comunican del Valle de Mena que por elementos importantes se trabaja activamente, hasta hoy en el mayor secreto, para segregar de la provincia de Burgos ese importantísimo trozo de nuestra patria chica, valiéndose para ello de falsas propagandas y falaces promesas. En esa campaña se dice que son sus directores más importantes, el Diputado provincial por Valmaseda Sr. Pison, el Alcalde del Valle de Mena y el Nabab Sr. Marqués de Arriluce.

Disculpa tiene la conducta del señor Pison por representar ese diputado a la provincia en cuyo favor se pretende la agregación, pero si ese Alcalde y ese Diputado a Cortes trabajan en contra de lo que por su honor y su deber están obligados a respetar y defender con su hacienda y su vida, mientras esos cargos que ostentan no sean renunciados, habrá llegado el oportuno momento de que por las autoridades y corporaciones, por la prensa y los representantes de los demás distritos y por todos los burgaleses en masa, se ponga el debido correctivo a tamaño atropello.

Y si ese alcalde y ese diputado al tener noticia de esta advertencia callan y no protestan en debida forma contra tal noticia, habrá que suponer que es verdad en todas sus partes y se impondrá la necesidad de la enmienda.

Y conste que no recogemos rumores del arroyo, que fuera imperdonable en materia tan grave. Al decidirnos a emprender esta saludable campaña, nos han obligado los insistentes rumores las constantes excitaciones y sobre todo que visitando aquellos pueblecitos del Valle de Mena en todos los hogares, en que por la calidad y posición de sus dueños se está al corriente de todo lo importante que allí ocurre, hemos tenido ocasión de oír la despreciable empresa que tanto daño puede ocasionar a nuestra querida provincia.

Y basta por hoy. Aguardamos im-

pacientes la noble y leal protesta de las dos personalidades aludidas directamente en este artículo y no estará de más que la provincia sepa, que si lo denunciado tiene visos de verdad, los diputados provinciales señores Val y Gil, amigos, correligionarios y patrocinadores del señor marqués de Arriluce, están en abierta oposición con éste y contra toda tendencia separatista en nuestra amada provincia.

El proyecto oficial del directo Paris-Madrid derrocha cientos de millones.

El Rey ha dicho en Soria que no firmará ningún decreto relativo a ferrocarriles, mientras no se haya empezado la construcción de ese directo a la frontera. Un presidente que pretendiera ser roelegido no se atrevería a sentar esa categórica afirmación.

Patriotismo y Regionalismo

Existen en el vocabulario de uso corriente infinidad de voces, cuyos sonidos reproducen maquinalmente los labios, pero cuyos conceptos no nos hemos dado la pena de penetrar. Las hay que en fuerza de verlas aplicadas a situaciones muy diversas y aún disparatadas, han terminado por no decir nada concreto a nuestro espíritu; otras que fueron desviadas de su concepto inicial por el abuso en su empleo; otras, en fin, de concepto borroso y desleído, cuya audición no provoca en nuestro cerebro reacción alguna. Tal sucede con la mayor parte de los abstractos y hasta muchos concretos. Todo un sistema de educación popular podría basarse en la definición clara y exacta de cada uno de los 1.000 a 2.000 vocablos que reclama la vida ordinaria; y un trabajo personal muy sencillo e interesante, así como muy útil al propio progreso intelectuales; el darse a sí mismo cuenta exacta y explicarse en términos claros y concisos la idea representada por cada una de las palabras que empleamos. Es una gimnasia cerebral, y no otra cosa creo sea el arte de escribir bien. Sin contar que este ejercicio de la reflexión, este hábito de la introspección, tiene por feliz resultado el conocer y conocernos mejor, y siendo claros con nosotros mismos, estamos en camino de serlo con los demás. El

«nosce te ipsum» es la base de las relaciones sociales, de las que tan desterrada se halla la sinceridad. En fuerza de engañar a los demás, acabamos por engañarnos a nosotros mismos, y ello hace que la comedia social, hipocresía, *mónita S. J.* etc. hayan arraigado tanto en nuestras costumbres. Empecemos por ser claros y sinceros con nosotros mismos, y la sinceridad social habrá dado un gran paso.

Pero no es de Filología, ni de Pedagogía, ni siquiera de Moral social de lo que quería ocuparme hoy, sino de uno de los vocablos a que aludí al principio, uno de los más típicos, por más manoseados. Me refiero a la palabra *patriotismo*. Si te place, lector amable, vamos a tratar de penetrar juntos el concepto que evoca ese vocablo, del que tanto se usa y abusa.

Hagamos primero la disección del vocablo para ver lo que encierra su interior. Tropezamos, desde luego con la raíz greco-latina *patr*: paternidad en el más amplio sentido, idea de origen, relación de causa y efecto, de continuidad, de prolongación de la propia persona. Por eso nos liga a nuestros padres el amor, que en la especie, es la relación de efecto a causa, el lazo de unión entre la propiedad y el sujeto, entre el participado y el participante. Amor es atracción entre seres que se asemejan. Amamos a nuestra familia, nuestras cosas, nuestro pueblo, porque en fuerza de verlos, de tocarlos, de convivir juntos, les hemos dado algo de nosotros y nos han dado algo de ellos.

El amor a la patria chica es, pues, instintivo, natural, espontáneo, y no es en nosotros una acción, sino una pasión: lo aceptamos, lo padecemos; no lo creamos; no es libre, es necesario. No así el amor a la patria grande, que es racional, libre y convencional.

El patriotismo (amor de patria), es natural y espontáneo cuando se aplica a la unidad natural, ya sea geográfica: región, o etnográfica: nación. La superestructura, que se llama Estado, es artificial, impuesta, violenta; no tiene derecho a nuestro amor; puede mendigarlo, no exigirlo; siendo una unión o amalgama de intereses o de ideales, podemos asentir a ella y sumarle nuestra energía, o disentir y recabar nuestra libertad, según que nuestros intereses coincidan o se opongan; según que sus ideales nos inspiren o nos dejen indiferentes.

En España, el pueblo guarda todavía la vieja fórmula de su antigua servidumbre y dice: «Servir al Rey» para designar el servicio militar. Efectivamente, el interés del Rey y del Estado puede muy bien no ser el de la nación, ni el nuestro, y, por consi-

guiente, al servirle, no practicamos el patriotismo, ni somos patriotas. Por eso, a falta de lazo natural, se intenta ligarnos con el artificioso y convencional del juramento.

En muchos casos esa unidad artificial denominada Estado, no es siquiera unión de intereses, ni de ideales, sino imposición personal y de la fuerza. Tales los Imperios: Alemán, Austriaco, Ruso, y aún Británico, constituidos por unidades naturales geográficas y etnográficas (regiones y naciones) a las que otra más fuerte, o más afortunada, (Prusia, Austria, Inglaterra, Rusia) impuso su dominio. Y como lo que es violento, no puede ser perenne, ni siquiera duradero, he aquí que, quebrantada por la guerra la fuerza que sostenía esa unión artificial, el edificio se desmorona, y aparecen espontáneamente las unidades naturales: Polonia, Estonia, Bohemia, etc. etc.

Pero el movimiento no parará ahí; el impulso ha sido lanzado. El principio enunciado por Wilson: «Cada pueblo es libre y dueño de disponer de sí mismo y de sus destinos», continúa su trabajo de emancipación, y pronto veremos disgregarse otras estructuras artificiales, que nos parecen sólidas, para libertar las unidades naturales que aprisionan: tal la Irlanda y Escocia en el Imperio Británico, etc.

Hasta en los países de constitución más homogénea desde el punto de vista de la raza, como España, Francia, Italia, se diferencian e individualizan cada día de un modo más marcado las Regiones geográficas: de modo que cabe afirmar desde ahora que, si hoy es el turno del Nacionalismo, mañana será el del Regionalismo.

Ambas divisiones naturales: regiones y naciones formarán, en libre disposición de sí mismas, agrupaciones económicas, uniones aduaneras, alianzas políticas y combinaciones administrativas; todo bajo la estructura superior jurídica de la Sociedad de Naciones, en la que entrarán libremente, y de la que deberán participar en igualdad de derechos y deberes.

Con ello ganará la paz universal, la civilización habrá dado un paso de gigante, y los humanos ganado un grado de felicidad; sin que esta diversidad de naciones y regiones dañe a la unidad del conjunto. Como la naturaleza constituye una admirable unidad con las cosas más diversas y aún disparatadas, el progreso habrá realizado la síntesis humana con las diversas razas y tipos que pueblan el planeta.

Después de 30 siglos de cultura y civilización greco-romana se habrá logrado armonizar en una fórmula práctica los dos conceptos de patria, creados por los griegos, y representados por Sócrates y Demóstenes; ambos, igualmente nobles; ambos, igualmente fecundos. Demóstenes es el defensor de la patria chica; para él, es Atenas más culta y más libre, la que debe imponerse a los demás estados y constituir la unidad griega. Sócrates concibe una patria moral mucho más grande; para él poco importa que sea Atenas, Esparta o Tebas quien imponga su autoridad, con tal que se realice el ideal helénico de libertad y de cultura, y éste logre imponerse al mundo

bárbaro. Poco importa el lugar con tal que se salve la idea; no le intimida la fuerza, si el derecho y la razón le asisten.

Como los griegos, creadores de nuestro arte, autores de nuestra cultura, y padres de toda libertad, cada individuo tendrá dos patrias: el pueblo natal y la región de que es parte, con sus monumentos y trajes, que crearon nuestro gusto; con sus instituciones, costumbres y clima, que modelaron nuestro temperamento fisiológico y nuestro carácter moral; con sus horizontes, amplios o cerrados, que formaron nuestra imaginación; con su suelo, llano u ondulado, cuyos productos nos nutrieron; y otra patria más amplia más grande, el planeta en que convivimos con la humanidad, con ideales comunes: progreso (moral y material) y libertad, y en comunidad de intereses (la producción de la tierra, del trabajo, y del cerebro no se contrarían, sino que se completan) reunidos por el lazo jurídico social; justicia igual en el superestado que se llama Sociedad de Naciones.

¿Es éste un ideal todavía muy lejano? De cada uno de nosotros depende el aproximar su realización, empezando por realizar en nosotros mismos las reformas que aspiramos a hacer sociales, estableciendo a nuestro alrededor casa, familia, taller, fábrica, municipio, etc. el reinado de la justicia que queremos universal, y luego contribuyendo, con nuestra acción constante y sintética, a hacerla extensiva a la región, al país, al estado. Ello es un deber imperativo de civismo en cada cual. Sabemos muy bien gritar: «*civis romanus sum*», cuando se atenta a nuestros derechos de tales; pero descuidamos fácilmente los deberes que la tal ciudadanía nos impone. *Regis ad exemplum totus componitur orbis*. El Pueblo es hoy el Rey, a él le toca formar el universo a su imagen, y hacerlo más bello que supo hacerlo el Régimen autocrático y aristocrático.

CASIO POBAL.

Paris 21 de Agosto de 1919.

El proyecto oficial del directo Paris-Madrid solo adelanta 20 minutos sobre la línea del Norte.

El Rey ha dicho en Soria que no firma ningún decreto hasta que no se haya empezado ese directo que derrocha cientos de millones y que ninguna mejora reporta a España.

¡Ventajas del sistema!

El Cristo de Limpias

Continúa la diaria y nutrida peregrinación a la ya famosa parroquia del lindo pueblo de Limpias. La artística imagen de Jesús en la agonía que ocupa el centro del altar mayor, sigue sorprendiendo a infinidad de personas, con un variado movimiento de

ojos en sentido de arriba abajo y de izquierda a derecha. Esos movimientos, que era lo que durante bastante tiempo constituía el llamado milagro, son atribuidos por los incrédulos a fenómenos de sugestión, de verdadero hipnotismo, que la luz, hábilmente colocada y reflejada por los ojos de cristal de la imagen, produce ese patente engaño en personas que por sus condiciones especiales son más fácilmente sugestionables.

Pero ya, no son solamente los ojos los que se mueven, es el pecho, que se eleva y deprime como si el aire entrara y saliera en los pulmones de la milagrosa imagen, es el abundante sudor que traspira por los poros de su cuerpo, es la sangre que sale de sus heridas... Y todos esos fenómenos se verifican todos los días, pero no los ven todos los que están presentes en el momento de verificarse, como no han conseguido entender al Cristo los que aseguran que les dirigió su celestial palabra. Ya con tanta variedad en la forma del milagro, con tanto menudearse este, la antes abandonada y solitaria parroquia, se vé a diario desde hace meses invadida por multitud de visitantes, que por cierto, no guardan como al principio de efectuarse el milagro, el silencio, la compostura y la seriedad propios del lugar.

Al pie de la imagen, con prismáticos y sin ellos, aparece constantemente una fila de creyentes ó curiosos que enfilan sus gemelos y comentan con vivacidad las sensaciones que cada uno experimenta; por entre los nutridos grupos de la capilla no faltan los que pasan y repasan de un lado a otro de la imagen y del altar al fondo de la nave y se dicen unos a otros generalmente en alta voz:

—¿Ha visto usted algo?...

—Yo nada y ¿usted?.

—Tampoco.

Y de repente uno de los visitantes implora perdón a grandes gritos, comienza a llorar y acaba por hacer una caída emocionante que deja consternados a los unos, y movidos a grandes risas a los otros y produciendo en todos un gran revuelo que termina por acompañar al visitante a la sacristía a estampar la firma que con las demás veces en todos los días de varios meses y así continuará si las autoridades eclesiásticas no ponen coto a tamaña inocentada.

Pero el retraso en la explicación autorizada, hay que convenir que no a todos perjudica. Los alrededores de la parroquia de Limpias se hallan invadidos por puestos en los que se venden libritos, estampas, rosarios y medallas; otros con confituras; se han instalado varios establecimientos de bebidas, otros muchos de comidas que ostentan nombres de fondas conocidas y atrayentes; y entre la baratunda de fieles, comerciantes, consumidores y cocheros, el alegre organillo entona un pasodoble chulo y dislocante dando la sensación de que allí no guió los pasos del creyente el milagro de Jesús en la agonía, sino el afán de pasar un día de expansión y de romería para poder decir al final del veraneo:

—Fuí a ver el Cristo de Limpias...

—Y vió usted el milagro...

—Yo no... ¡ah! pero en el libro que

se guarda en la sacristía hay cientos de testimonios...

Lo que no ofrece duda es que el pie de altar aumenta fabulosamente, los mercaderos y baratijeros realizan buenos ingresos, los fondistas, taberneros, cocheros y demás industriales hacen su agosto y sobre todo y por encima de todo, la empresa del ferrocarril ha tenido en poco tiempo un aumento en sus ingresos de muchos miles de duros.

Por eso se oye a nuestros peregrinos: —*¡La verdad o mentira por qué no hemos de hacer de Limpias algo parecido a Lourdes?*

Ese es el afán del católico moderno. Industrializar, todo, todo... hasta los guiños, la respiración, el sudor y la sangre de uno de los cristos de Limpias. Porque es de advertir que en la parroquia hay más imágenes de Cristo... pero el milagro se ha efectuado en la más artística y de más valor.

En estas mismas columnas dijimos que aplaudíamos las gestiones de la Junta de Inicativas en el asunto del directo Paris-Madrid, pero que entendíamos que ante la terminante contestación del Rey a los representantes burgaleses, no habría más solución, que abandonar todos los cargos públicos de elección popular.

La gente seria se burló de nosotros.

Ahí tiene la contestación del Rey dada a los sorianos, ratificación de la que antes dió a los burgaleses en Palacio.

Ahora deberíamos ser nosotros los que riéramos, sino fuera porque el asunto cambia la risa en llanto, el coraje hace cerrar los puños y la protesta mesurada se convierte en iracunda.

Y Burgos seguirá votando a representantes monárquicos para el Ayuntamiento, Diputación y Congreso.

O nosotros estamos locos o los demás imbéciles.

De mi "carnet"

Aquellos de mis lectores, que no estén versados o tengan poco apego a los cálculos mercantiles, harán perfectamente en pasar por alto este artículo, para no perder con su lectura un tiempo precioso.

Trátase de un problema; que anda por ahí de mano en mano entre personas conocidas, y que, al paso que lleva, va a adquirir celebridad, no digo yo en Madrigalejo, hasta en Montuenga.

Me dicen que fué propuesto a los examinandos en recientes oposiciones para ingreso en el cuerpo de Correos; pero creo, y lo declaro francamente, que es muy probable se haya padecido algún error sustancial al copiar el enunciado. No faltará, sin embargo, quien tenga medios de compulsar con el original la copia que se me ha facilitado y que, sin más preámbulo, voy a transcribir con toda fidelidad.

Hélo aquí: «¿A qué cambio habrá

de cotizarse la Deuda amortizable del 5% para que, pignorando por 90 días 463.000 pts. con gastos de 1 por mil de corretaje, 50 pts. de póliza y 4 y 1/2 por 100 de interés anual sobre el 80% del valor efectivo del papel, al cambio que se busca, se reciban pesetas 358.495.348 como líquido dos días antes del plazo, teniendo en cuenta cuatro días de correo?»

¡Ea, señores profesores y contables, a la fila!

O ustedes me engañaron al enseñarme que las pignoraciones, unas veces garantizan préstamos y otras veces créditos; operaciones que se liquidan por procedimientos distintos, siendo también sus resultados diferentes; o al autor del problema transcrito le da igual una cosa que otra, por aquello que decimos en Castilla: lo mismo tiene jabón que hilo negro.

Y no se me vaya el hermano por la tangente, diciendo que hay ocasiones en que los préstamos no se liquidan por descuento; porque esta sería una salida de tono, que yo, sin conocer pizca del pentágono, me atrevería a poner en solfa.

Es lo que él dirá:—Aquí la cuestión es hacer discurrir a los chicos.—¡Ah, pillín!

El plazo de la operación no puede estar más claro, transparente, diáfano y terso. Son 90 días: sólo que el importe se recibe dos días antes: sólo que luego hay que tener en cuenta (¿en qué cuenta?) cuatro días de correo.

Vamos, sí, comprendido. En unos exámenes para ingresar en el cuerpo de Correos, viste mucho el hacer alguna alusión al servicio del ramo.

Y para demostrar que se conocen al dedillo las prácticas mercantiles, allá va eso: una póliza de 50 pts. para una operación que excede de 70.000 duros. Así da gusto.

Pero todavía hay algo más deleitoso.

Como líquido de la operación se recibieron Pts. 358.495.348. Hay que verlo, señores, ¡con milésimas y todo! ¡cuánta delicadeza! ¡qué escrupulosidad! ¡qué hermosura! ¿No se enternecen ustedes? ¿no les entran ganas de llorar? Buenos están los tiempos para despreciar nada menos que ocho milésimas ¡casi un céntimo! en una operación de tan poca monta... ¡Al precio que están las subsistencias!

Aprendan los desaprensivos, y no vuelvan jamás a redondear fracciones.

¿Conque líquido, eh? En tal caso esa cantidad tuvo que ser la recibida por el prestatario al concertar la obligación; de suerte que ya entonces se sabía que esta había de solventarse dos días antes de su vencimiento, y también se adivinaba lo que iba a suceder con el correo. ¡Muy ingenioso!

Pero si el autor del problema pretendiendo que aquella sea la suma que el acreditado hubo de pagar para extinguir su deuda, ¡ah! entonces el líquido ese resulta un tanto turbio.

Salvo que sea blanco y esté embotellado, porque en este caso ya me imagino lo que será.

Yo, señores, digo a ustedes la verdad: no estoy de humor para devanarme los sesos haciendo cábalas; pero me consta que dos profesores, amigos míos muy queridos, han tomado a empeño (sin pignorar cosa alguna) el resolver, como Dios les ha dado a en-

tender, ese manoseado problemita, y... efectivamente, cada cual ha encontrado una solución, pero las dos enteramente desiguales.

Seguro estoy de que, si me pongo yo a resolverlo, sacó otra cosa: lo que el negro del sermón. Que es precisamente lo mismo que sacaría cualquiera de mis lectores, si quisiera tomarse semejante molestia.

¡Qué bien han hecho los que no han querido perder el tiempo leyendo este articulejo!

SOFRONIO.

Al señor Martínez, obrero católico

Da usted por terminada nuestra pequeña conversación, conforme. De ella guardaré un grato recuerdo.

Terminaré con algunas palabras: necesito justificar mi antipatía a Roma y al Papa infalible contra el voto de monseñor Dupanlony y otros eminentes preladados.

Nuestra España, hasta el siglo XII (Concilio en Burgos en 1182), fué independiente del obispo de Roma.

Nuestra España, con San Isidoro, siguió las tradiciones Apostólicas.

Nuestra España luchó con Roma, y Roma venció amparada (como ahora) por las bien olientes faldas de las dos mujeres francesas de Alfonso VI.

Habrà usted oído como yo, cuando hay luchas. «Dió más ruido que Roma con Santiago». Esta lucha, y de ella solo queda el aforismo popular, porque nuestro clero es cobarde; pero le parece a usted triste, tristísimo que la antigua Iglesia española, hoy sea esclava de Roma. ¿No permitirá usted a mi espíritu se duela y se queje?

Aquella independencia de nuestra Iglesia queda convertida en vasallaje de Papas italianos. ¿No recuerda usted que no ha mucho hubo algunas divergencias en este Cabildo? ¿No recuerda usted que olvidando y contra lo que el derecho Canónico ordena, el señor Nuncio, sin potestad, ni jurisdicción, puesto que solo es el embajador de Roma, resolvió, eliminó, ordenó, y lo que es más triste, fué obedecido por nuestro Cabildo, tan enérgico, tan suyo en los tiempos de los Metolas, los Pino, etc., etc?

¡Ah, Cabildo burgalés, a los pies de tu Italia, no; hoy quizá sintáis el rubor de vuestra abdicación!

Para terminar, Sr. Martínez. Jesús dijo «Dejad que los niños lleguen a mí».

Roma, que por Jesús reina, dijo también: «Dejad que los niños lleguen a mí». Pero cómo llegaban los pobres niños: llegaban castrados eunucos; era preciso para halagar los afeminados oídos de los Romanos, que los niños, los amados por Jesús, fueran bárbaramente mutilados.

¡Ah!, Señor! ¡Ah, Jesús perdónales!

FÉLIX CECILIA

JOYERÍA DE MODA

Plaza Mayor, 58

¡Oid padres, madres, educadores!..

La España inteligente, la España productora, la España proletaria, ansiosa de justicia y harta de su miseria se despereza, se agita. Pero no es toda ella, no; muchos indiferentes y disfrazados, fanáticos y embrutecidos, se ponen de parte de los tiranos para apretar mas y mas las cadenas que amenazaron pulverizarse. Y las calles se tiñen de rojo, y las celdas de inmundas prisiones se pueblan de ciudadanos honrados... y otra vez una quietud suicida se adueña del ambiente. Los opresores respiran a plenos pulmones. ¡Infelices! No consideran que es una quietud relativa. Los que aspiramos a un porvenir más humano que el actual, los que sentimos latir un corazón dentro de nuestro pecho, no olvidamos, no podemos olvidar a los mártires que cayeron en la lucha por el ideal querido. Y los jóvenes, aprestamos nuestra energía de adolescentes para reanudar la batalla, mientras los que tienen sus frentes pobladas de arrugas, los que dejaron sus fuerzas en la difícil lucha que por la vida sostuvieron, vuelven la vista sonriente hacia los frutos de sus entrañas que han de continuar la obra por él emprendida hacia aquellas cabecitas rubias promisoras; hacia aquellos tiernos retoños que aman apasionadamente, porque saben lo que les cuestan; porque en ellos tienen cifrado un ideal indefinido una esperanza futura; un afecto inexplicable pero que sienten cada vez mas hondo, mas intenso; unos amores, compendio de cuantos tuvieron en sus ideas de adolescentes: que los sacudieron y emocionaron ante un crepúsculo sorprendente o una risueña alba, ante la obra artística que remueve toda nuestra nerviosidad sensible, o al oír el motivo armónico que funde el sentimiento del artista creador con el del auditorio, al que transporta gozoso al soñado más allá ideal por un sencillo pero potente reflejo sincrónico... ¡Vosotros, padres, que sentís brotar este afecto natural con toda la potencia de vuestra consciente paternidad! ¡vosotras madres que entre gemidos y risas echásteis al mundo un continuador vuestro; vosotras, cuyo primer impulso fué el de poner en su boquita vuestro pecho para darle el nectar vitalizador tras el cual iba vuestra vida toda, comprendéis la valía de vuestros hijos y debéis defenderlos contra este injusto orden de cosas que os los arrebatara para que sufran todos los embates y furias de la vida del pobre. Y odiando a este injusto orden social odiaréis a sus sostenedores. Si; es una cosa lógica y evidente.

Desechad las preocupaciones y rutinas, herencir nefasta de nuestros tepasados y educad a vuestros hijos, no enseñándoles ejercicios militares y religiosos que embrutecen y crean indiferencias y odios, sino adiestrándoles en sus deberes y derechos de hombre y de ciudadano, con el fin de que en un día no muy lejano sea una efectividad ese régimen que anhelamos de justicia y fraternidad.

ANTONIO SANTIAGO

Bilbao Septiembre de 1919.

Ladislao Alvarez

JUEZ, SECRETARIO Y CACIQUE

El nombre que encabeza estas líneas, es el cacique máximo de Santibáñez Zarzaguda.

Es el culpable de que el citado pueblo no tenga la tranquilidad que debe existir entre los honrados vecinos.

EL PUEBLO, alentado por el afán de desenmascarar a esa plaga de caciques, tan abundante en esta provincia, no

cejará en esta campaña hasta conseguir la desaparición de tales insectos, y no solo dirá el nombre de los caciques, sino que sacará a la luz pública a la gente de orden que desde Burgos les alientan y amparan.

El caso de Santibáñez es, seguramente de los más monstruosos en los anales del caciquismo; reparto de consumos, rectificación del censo, todo, absolutamente todo cuanto tiene que pasar por la mano de Ladislao Alvarez, lo altera y mistifica de modo vergonzoso. vecino que no piensa como él, es perseguido con saña.

Sr. Gobernador: ¿No está en su mano abrir una información detallada de las hazañas de ese juez-secretario? Pues nosotros le ayudaremos, y en números sucesivos iremos relatando todas las injusticias cometidas por ese cacique.

Señor Juez de Santibáñez, hasta el próximo número, en el que empezaremos a recordarle todo el mal que ha hecho.

A tiro limpio

La causa de haber interrumpido sus trabajos los hermanos Bronwing, es, que guardaban luto por haberse marchado el P. Salaverri.

Por haberse marchado sin llevar a sus queridos compadres.

Dicen que D. Alfonso, imitando la conducta del Rey de Italia, cederá todos sus bienes a la nación.

¡Que te crees tú eso!

Nos aseguran que para adquirir guías de exportación de cereales exigen ciertas formalidades monetarias.

¿Qué dice el Sr. Gobernador?

¿No está enterado?

El Infante D. Antonio se ha marchado.

Esperamos escriba a su apreciable familia por si quieren acompañarle.

Nosotros les pagamos el billete.

Es de advertir que estos billetes solo son de ida.

Los bailes regionales resultaron un fracaso.

Se conoce que la Divina Pastora no es partidaria de esta clase de bailes.

Le gustan más los públicos.

Igualmente fracasó la feria organizada por el Ayuntamiento.

Y es que ciertas cosas hay que hacerlas bien, o no hacerlas.

LOS HERMANOS BRONWING

NOTICIAS

En atento B. L. M nos participa el coronel de la guardia civil D. Leopoldo Centeno, haberse posesionado del mando del 12.º tercio en cuyo cargo se nos ofrece.

Mucho nos place que el Sr. Centeno haya vuelto entre nosotros, por ser persona que goza de grandes simpatías en la población, y devolvemos gustosos todos sus cariñosos ofrecimientos.

IMPRENTA J. SÁIZ Y COMPAÑÍA

ALMACEN DE TRAJOS
 DE
Domingo del Palacio
 Carretera de Madrid
BURGOS

GRAN FÁBRICA DE GASEOSAS Y AGUA DE SETZ
 — DE —
SANTIAGO MORENO
 SAN ESTEBAN, 7 Y 9
 BURGOS
 DESPACHO: BAR ARRIAGA

ESTABLECIMIENTO DE COMIDAS Y BEBIDAS
 DE
FRANCISCO GARCIA MUNGUIA
 PLAZA DE LA LIBERTAD, 11

Salón Postal
 COMPRA-VENTA DE LIBROS USADOS
 REVISTAS DE MODAS
 EXQUISITO SURTIDO EN POSTALES
 FÁBRICA DE TINTAS
Félix García Carrasco
 AVENIDA DE LA ISLA, 17

"LA CENTRAL"
 GRAN PELUQUERÍA MODELO
JOSE NOCAL
 ALMIRANTE BONIFAZ, NÚM. 4

AGENCIA DE NEGOCIOS
MANUEL RUERA DEL RÍO
 DUQUE DE LA VICTORIA, 3 Y 4
 — BURGOS —

PEDID
ANIS MOSCATEL
 Fabricantes:
LOPEZ HNOS.
 - Málaga -

EL MARNÉ
GRAN BAR
 ARCO DEL PILAR, 8 Y HUERTO DEL REY, 26
 Café - Refrescos - Aperitivos
 Vinos - Licores

PARA CONVALECIENTES
VINO DE KINA
SAN CLEMENTE
 Fabricantes:
LOPEZ HNOS.
 - Málaga -

SASTRERÍA
 — DE —
Teodoro López Pavón
 ESPOLÓN, 20
 Inmenso surtido en paños para la temporada

LA MAISON DOREE
 GRAN CAFÉ CONCIERTO
 ALMIRANTE BONIFAZ, 19
 Y MONEDA

Alpargatas
"ARGENTINA"
 Patentadas
 Fabricantes:

EL PUEBLO
 SEMANARIO REPUBLICANO

HIJOS DE MIGUEL RUIZ
BURGOS

HIJO DE ENRIQUE GARCÍA
 ALMACÉN DE COLONIALES-EXPORTACIÓN DE PAJA Y CEREALES
 PLAZA DE LA LIBERTAD, 9 — BURGOS

Número suelto 10 céntimos